
習近平感性人性地給人民美好願景與希望

習近平總書記的講話層層遞進，鏗鏘有力，表達了道

路決定命運，夢想照耀未來的真理，展現了一個大黨、

大國領導人的政治風範。習近平指出，每個人都有理想

和追求，都有自己的夢想。現在，大家都在討論中國

夢，而實現中華民族偉大復興，就是中華民族近代以來

最偉大的夢想。這個夢想，凝聚了幾代中國人的夙願，

體現了中華民族和中國人民的整體利益，是每一個中華

兒女的共同期盼。與過去中共比較枯燥理論宣示有別，

習近平感性地、人性地給人民美好願景與希望，這與他

在常委會亮相時道出中國人對未來生活的期盼是息息相

通的。他從幾代中國人的夙願談中國夢，更具有歷史的

縱深感。

一部中國近代史，不僅是一部危機重重的向下沉淪

史，也是一部不畏強權、奮起抗爭的英雄史詩。1840年

鴉片戰爭以來，國人在屈辱苦難中奮起抗爭，為實現民

族復興進行種種探索。梁啟超當年的《少年中國說》，

稱得上是最早的中國夢的文章，引發了一代人心中的

「少年中國夢」。到19世紀末孫中山喊出了「振興中

華」，仁人志士們不甘沉淪，前仆後繼地開始了步履維

艱的救亡圖存之路。直至中國共產黨成立，中共與中國

社會發展同生共進走過三個「三十年」：一是實現民族

解放和國家獨立，二是建國以後曲折的歷程，三是改革

開放。

天佑中華，歷史誕生中共第五代領導人
習近平強調，我們的國家現在比歷史上任何時期都更

接近中華民族偉大復興的目標，比歷史上任何時期都更

有信心、有能力實現這個目標。的確，歷史已經走到了

實現中國夢的關鍵時刻：全面建設小康社會是21世紀頭

20年的中國夢，這是實現21世紀頭50年中國夢最重要的

一個階段。天佑中華！在這關鍵時刻，建國後曲折的進

程和改革開放以來波瀾壯闊的歷史，孕育、培養和磨礪

出了中共第五代領導人。孟子說：「天將降大任於斯人

也，必先苦其心志，勞其筋骨，餓其體膚，空乏其身，

行弗亂其所為，所以動心忍性，曾益其所不能。」中共

第五代領導人是中國及中共歷史上具有特殊背景和經歷

的一代，他們都曾在動亂歲月經歷過艱苦生活的淬煉和

磨礪，對國情和民間疾苦有 真切的體驗和了解。同時

他們都經歷了中國官場幾乎每一個層級的磨練，經歷了

中國崛起進程中波譎雲詭的外交風雲的洗禮，具有豐富

的執政經驗，同時也多了處理各種棘手問題的智慧和技

巧。在實現中國夢的關鍵時刻，天降大任於中共第五代

領導人，他們必定能帶領全國人民，沿 有中國特色的

社會主義道路，把中華民族復興的宏偉藍圖變成活生生

的現實，此誠為國家之幸、民族之幸！

以前的美國夢慢慢演變為中國夢
300年前，當英格蘭移民乘坐五月花號橫穿大西洋來

到北美，美國夢便開始悄然萌芽—人人生而平等，每

個願意為理想付出的人都會有所收穫。南北戰爭前後，

美國開始了工業化，美國夢亦有了新的內涵。但到了

2008年，美國經濟危機嚴重衝擊了美國的世界經濟地位

和美國的社會價值觀念，2009年，美國《紐約時報》和

CBS新聞所做的民意調查顯示，在美國只有44%的受訪者

認為自己已實現了美國夢，而餘下者則認為美國夢遙不

可及，20%的人已放棄美夢成真的希望。

隨 中國的崛起，以前的美國夢慢慢演變為中國夢。

英國《泰晤士報》在2008年8月23日發表「中國夢已取

代美國夢」的文章，指出「對來到中國的遊客來說，引

起他們關注的是中國人呈現了曾使美國變得強大的心態

—樂觀、活力和愛國、積極進取的精神，以及讓下一

代比自己過得更好的決心」。

美國夢慢慢轉化和演變為中國夢，有堅實的事實根

據。1980 年，中國經濟產值僅為美國的7%，現在卻是

美國的一半，2025年將超越美國。2045年．中國經濟將

是美國的兩倍。這顯然與美國19世紀躋身世界舞台相

似：1820年，美國經濟僅為

英國的1/3，1870年兩國並駕齊

驅，1913年美國經濟已是英國兩

倍。

在對中國「民族復興」概念的理解比較模糊的情況

下，西方更喜歡用他們的語言描述中國的崛起。德國

《南德意志報》11月29日以「上升和下降的兩個世界大

國」為題稱，20年前，還沒有中國和美國的比較。在鄧

小平的改革政策下，20年後中國已經是與美國並行的世

界大國。德國《明鏡》周刊以「中國夢」為題指，1949

年中國結束了百年屈辱的歷史，近30年來，中國上演了

一齣夢幻般的戲劇。中國的現代化已經走過了一般的路

程，13億中國人還在追求更富裕的生括。

實現中國夢遭遇的挑戰人類歷史上罕見
美國專欄作家湯瑪斯．弗里德曼撰文寫道，「在新一

屆領導人即將主政的十年裡，中國需要自己的夢想」。

在弗里德曼看來，新一屆中國政府面臨 諸多挑戰，如

不斷擴大的收入差距、大規模的農村－城市移民、令人

窒息的污染和環境破壞等，他認為「調和這一切的唯一

方式，就是推出一種新的中國夢，融合人民的致富憧憬

與更可持續的中國」。　

構築中國夢所遭遇的挑戰，其規模和複雜程度都是人

類歷史上罕見的。要讓13億人有更好的教育、更穩定的

工作、更滿意的收入、更可靠的社會保障、更高水平的

醫療 生服務、更舒適的居住條件、更優美的環境，期

盼 孩子們能成長得更好、工作得更好、生活得更好，

中共第五代領導人只有以更大的決心和勇氣，不失時機

地深化改革、攻堅克難，才能擺脫經濟社會雙重轉型的

困惑、紓解公民無序競爭的焦慮，才能真正實現百年中

國夢。這是面向歷史的睿智選擇，也是立足現實、正視

挑戰的深刻回答！

A15 責任編輯：謝孟宜 2012年12月3日(星期一)
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歷史上任何國家的崛起都離不開夢想的召喚，夢想之於個人可能

會成為改變命運的動力，之於國家則可能成為發展進步的源泉。夢

想凝聚社會能量，推動社會發展，激勵 一批又一批人去奮鬥。中

共最高層領導選擇上任短短半月的時間節點，在集體參觀「復興之

路」展覽的特殊地點，直接提出和描述中國夢，具有重大深遠的政

治寓意。中國夢是100多年來中華民族奮鬥過程中表現的精神和價

值觀的結晶，是走向現代化的過程中所自然產生的夢想，既是個體

生命的，又是整體國家的。習近平總書記的講話給人民美好願景與

希望，並顯示新的中央領導集體將夙夜在公，勤勉工作，帶領全國

人民構築起美好的中國夢。

全國政協委員 百家戰略智庫主席
中國夢給人民美好願景與希望

■劉夢熊
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鄧國威今赴京 訪港澳辦清華北大

吳克儉：改革擴公共政策研究層面

亞視去信特首 促查何安達

曾鈺成：無法律可脅迫特首到立會

4生還者獲義勇獎 歷海難珍惜身邊人

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 公務員
事務局局長鄧國威今日啟程前往北京
作為期2天的訪問。在北京期間，鄧國
威將會禮節性拜訪國務院港澳事務辦
公室，並會拜訪國家行政學院、清華
大學、北京大學及外交學院，就公務
員培訓事宜交換意見。是次為鄧國威
自今年7月出任公務員事務局局長後首
次訪京，並於明日晚上返港。

同一時間，應外交部的邀請，政制
及內地事務局常任秘書長張 瑤今日
同樣會率特區政府訪問團訪問北京，

訪問3天。在北京期間，訪問團一行11
人將與外交部多個司領導會面，了解外
交部的工作。訪問團並會禮節性拜訪國
務院港澳事務辦公室及國務院台灣事務
辦公室。而張 瑤會於本月5日返港，而
訪問團的其他成員於本月5日至7日會到
福建省與當地官員會面。

政制及內地事務局發言人昨日形
容，這次訪問是根據香港特區政府與
外交部之間的既定互訪安排進行的。
自1999年起，特區政府與外交部每年
互訪一次，加強彼此的溝通和交流。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 中央政
策組近期決定收回「公共政策研究資
助計劃」的審批權，打算將計劃申請
者由原先只限8間大專院校學者，擴展
至自資高等院校及智庫，被質疑會影
響研究的中立性。教育局局長吳克儉

昨日回應說，從另一角度看，該政策
有助將政策研究參與的層面提高，讓
更多平台可以參與。

被問及特首應否到立法會交代僭建事
件時，吳克儉則表示，梁振英已發表很
多意見，個人並無任何補充。

香港文匯報訊 亞視主要投資者王征
昨晚在出席《ATV 2012感動香港年度
人物頒獎禮》時稱，前新聞統籌專員
何安達在城市電訊申請免費電視牌照
的事件上「擔任關鍵角色」，亞視已經
去信特首要求調查。

亞視早前指稱，何安達在任特首辦
新聞統籌專員時，曾協助城電游說立
法會議員支持發放免費電視牌照，何
安達隨後發表聲明，指有關指控不符
事實，並保留法律追究權利。

王征昨日在一公開活動後被問及有
關問題時稱，「他(何安達)這個公關公
司幫王維基先生(城電主席)做公關，王
維基先生也同意，也承認(對方)做(其
公司的)公關⋯⋯城電除了免費電視以
外，還有甚麼生意嗎？他不是把香港
寬頻都賣掉了嗎？還有甚麼生意要他
(何安達)做公關呢，而且聽說是巨額的
公關費，這個公關費用在哪裡呢？這
都 是 我 覺 得 邏 輯 上 都 很 難 自 圓 其
說」。

香港文匯報訊 立法會主席曾鈺成昨
晚在一公開場合答傳媒提問時說，特
首仍未回覆會否到立法會交代僭建問
題，又指倘對方拒絕出席，就要自行
判斷會否因此而加深公眾對他的質
疑，「沒有一條法律可以讓我們(立法

會)一定要脅迫梁(振英)先生到立法會答
問，但若是政治問題，是公眾的意
見，梁先生自己會判斷，若他拒絕來(立
法會)會否更加加重了大家對他的質疑
呢？會否使到他受到的政治壓力更加
大呢？這個不是由我來答的」。

財爺「智破」預算案
指007「匕首」最實用

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 海難距今兩個
月，災難一刻的影像仍令一眾生還者難以磨
滅。在昨日的「2012國際義工日嘉許禮」上，
4名曾臨危拯救他人的生還者李明新、區景
濂、趙炳全及鄭婉琪獲頒「2012年義勇獎」。
他們在嘉許禮上憶述當日遇難一刻，向身邊
的人伸出援手，更不約而同說出，救人一刻
並沒有想太多，認為自己要做該做的事，更
有感要更珍惜身邊人。

由義務工作發展局舉行的「2012國際義工日
嘉許禮」，嘉許及表揚該局默默耕耘，無私付
出的義工和義工團體，並頒發獎項予3名「傑
出貢獻獎」得主及4名於10月1日南丫島海難中
拯救別人生命的2012年「義勇獎」得主。

危急中救被困者「應做就去做」
撞船後混亂的環境，緊張身邊親人屬人之

常情，但事發時在「南丫四號」的李明新，
昨日在「2012國際義工日嘉許禮」回憶起，在
撞船一刻，自己不忘救助其他乘客，協助了1
名小童逃上救生筏後未有即時逃生，反而遊
返船艙尋找太太，沿途更施以援手救出被困

的其他乘客，
直至水警船到
場一刻，不過
是基於危急中
施予援手的信
念，「應做的
就去做」。

當日在海面
上救回一女童
的 區 景 濂 也
說：「(災難一
刻)無諗過，有
需 要 就 救 。 」
災後雖然心情
未能平伏，但
令他更深刻地感到互助精神的可貴，故在事
故發生後多花了時間陪伴家人。趙炳全在撞
船發生後，右手受傷，跌入海中，他眼見一
男一女，在水中緩緩下沉，即伸以緩手，協
助兩人浮起，最後令3人一同獲救。鄭婉琪憑
跌至海中瞬間的判斷，亦將救生圈套在一手
抱嬰兒的媽媽身上，救回2人。

曾德成主持嘉許禮 李澤培讚義工奉獻
主持嘉許禮的民政事務局局長曾德成向4名

臨危救人的海難生還者，及是次獲得嘉許的
默默耕耘、無私奉獻的義工及義工團體。義
務工作發展局主席李澤培致辭時，亦讚揚多
名得獎義工的奉獻，並對4名在南丫島海難發
揮互助精神的市民致敬。

新特區政府上任近半來以來，被指正「內外交困」。身為特區管治團隊的重要成員，財

政司司長曾俊華（見圖）對自己「新任期」半年來的經歷似乎深有感觸。他昨日在網誌中談

到自己觀看最新007電影《智破天凶城》的感受，字裡行間多有所指，「英雄也是人，開

槍不可能百發百中，體能測驗也可能『肥佬』。但有一些東西是不變的，例如對國家、人

民的忠誠，在逆境下的不屈不撓」，又特別提到在電影中007最終殺掉大反派的武器，「還

是那把了無新意、平平無奇的匕首」，似暗示一直堅持「量入為出、應使則使」財政原則的財

爺，在明年初公布的新年度財政預算案會繼續使出這一招。
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■曾德成（中）頒獎予3名「傑出貢獻獎」得主及4名海難救人「義勇獎」得

主。 鄭治祖 攝

財爺是眾所周知的電影迷。昨日，他就在
網誌中以「鐵金剛的匕首」為題撰文，分享
了自己最近觀看鐵金剛新片《智破天凶城》
(Skyfall)的感受，笑言自己從小就追看英國小
說家Ian Fleming的占士邦系列小說，在小說拍
成電影後，他認為於2006年成為「第六代」占
士邦的Daniel Craig最像他心目中的007，而負
責執導最新「邦片」的，是擅長拍文藝片、
以《美麗有罪》(American Beauty)勇奪奧斯卡
的Sam Mendes，在電影中加入了ironic的文藝
片元素，並以反英雄的手法處理最深入人心
的英雄系列片，在007電影踏入第五十周年拍
出這套不一樣的紀念作。

「英雄也是人，不可能百發百中」
他說，「我很同意。英雄也是人，開槍不

可能百發百中，體能測驗也可能『肥佬』。但
有一些東西是不變的，例如對國家、人民的

忠誠，在逆境下的不屈不撓。電影中的007，
原本可以在土耳其海邊享受悠閒的退休生
活，但看見軍情六處陷入危機，便知道是回
家的時候了」。

曾俊華續說，該片中令他印象特別深刻的
一幕，是由Dame Judi Dench飾演的軍情六處
主管「M」出席下議院調查委員會聆訊，「她
被議員圍攻的窘境，固然令我感同身受」，而
她在總結發言時朗誦出19世紀英國著名詩人
Tennyson的作品Ulysses，更是畫龍點睛：「哪
怕成敗已逝，哪怕不復強勇，哪怕再無力覆
地翻天，時命難違，雄心，猶自憶鳴鏑，探
求不止，奮鬥不息。」身處風雨飄搖中的特
區政府，財爺對這詩中的意義，似乎比起電
影本身有更深一層次的理解。

007與新上司合力退敵 似有所指
他又形容，電影中由Ralph Fiennes飾演的新

角色、料成007新上司的Mallory「很有趣」，
「帶點高傲和挑剔，對Judi Dench帶領的軍情
六處諸多批評、又懷疑久休回國的007的能
力，但後來卻與007拍檔合力擊退敵人。我對
這個角色很有期待」。看了財爺這段「新上司」
的形容，大家又是否有「似曾相識」之感？

最後，曾俊華認為「值得一提」的，是電
影沒有再為007設計新的神奇法寶，他使用的
工具，除了那台舊款的Aston Martin跑車，就
只有一支槍、一部小型無 電發報機，和那
把最後用來殺死壞蛋的短匕首。「我想，過
去電影中出現的神奇法寶固然能夠吸引眼
球，但在現實世界中，能夠真正解決問題
的，可能還是那把了無新意、平平無奇的匕
首。」這「點題」的感受，出自正為明年初
公布的財政預算案傷腦筋的財爺口中，其中
暗示可謂已非常清楚了。

■香港文匯報記者 鄭治祖

■特首梁振英昨日為匯豐社區節啟動禮擔任主禮嘉賓。他讚揚匯豐社區夥伴計

劃質量並重，又指計劃衍生至落實的過程是由下而上，由地區人士主導，與他

提出的「地區問題、地區解決，地區機遇、地區掌握」的想法不謀而合，應該

得到社會大眾支持和鼓勵。匯豐通過該計劃共1800萬元經費，資助了260個18區

舉辦具地區特色的社區項目，讓50萬人受惠。

主持啟動禮的還有社會福利署署長聶德權、民政事務總署署長陳甘美華、香

港社會服務聯會行政總裁方敏生、匯豐亞太區行政總裁王冬勝、匯豐銀行慈善

基金非執行主席王 鳴。 圖：彭子文 文：鄭治祖


